Medio	El Dínamo.cl				
Fecha	23-10-2012				
Mención	No necesitamos héroes, necesitamos				
	confianza, columna de Ricardo Mena,				
	sociólogo y Magíster en Gobierno de la				
	UAH.				

No necesitamos héroes, necesitamos confianza

23 de octubre de 2012 - 00:02 | Por: Ricardo Mena | 0 🗭

La falta de confianza paraliza, el exceso de individualismo paraliza, y por lo tanto lo que hace un sistema que potencia las ideas asociadas a esas visiones, es que se paraliza lo social, socavando pilares de convivencia humana, los pilares republicanos de libertad, igualdad y fraternidad.

QUÉOPINAS

Me importa 0	Simpático 0	Interesante 0	Raro 0	Irrelevante 0	Me indigna 0	
	Tweet					
PARTICIPA	▲ Ricardo	Mena ★ Fav	oritos 💄 I	mprimir 🛨	Compartir 💌	Enviar

"Desgraciado el país que necesita héroes."

Bertolt Brecht

Soy de los que creen que estamos en un escenario lleno de incertidumbres, dinámico, y en el cual cada cambio incorpora una serie de riesgos que debemos asumir. También creo que, en nuestro país, este escenario no sólo es incierto y dinámico, sino que también demanda un cambio importante de estructuras sociales; requiere una demolición de pilares que fueron implantados a la fuerza, pilares legales y económicos que han configurado un sistema de convivencia social que hartó a la gente.

Un modelo que fomenta una competencia infinita y a cualquier costo, un individualismo que llega a ser violento, que su lucha es minimizar al mínimo-mínimo precisamente el único elemento capaz de articular y coordinar una sociedad: el Estado, reemplazándolo por el Mercado, que si bien no es cruel, al menos es excluyente.

En un escenario como éste, parece evidente que la salida más fácil es esperar a que aparezca de la nada un iluminado que nos rescate de este oscurantismo social y político, que no pase las herramientas para ser felices, que nos mantenga la esperanza para poder seguir funcionando en este escenario, y que en el mejor de los casos, se inmole o se lance a un vacio para con su salto iluminarnos e inspirarnos a seguir esperando cambios para bien.

Vimos como hace dos años aparecieron unos "héroes" que prometieron salvar al país trayendo la excelencia y a los mejores en sus capas, trajes y maletines... y aquí estamos...esperando a otros nuevos héroes, con nuevas promesas.

Me parece que no necesitamos héroes, sino que necesitamos recuperar elementos básicos de convivencia social que este sistema se ha encargado de desacreditar y enterrar. Elementos como la colaboración, el conocimiento del otro, la acogida, la solidaridad, y particularmente la confianza.

La confianza es un elemento básico y fundamental para la construcción de lo social, habitualmente uno está decidiendo si otorga o no confianza a algo o alguien, siempre se está eligiendo en qué o quién confiar, y una carencia absoluta de confianza nos impediría incluso poder salir de casa cada mañana.

La falta de confianza paraliza, el exceso de individualismo paraliza, y por lo tanto lo que hace un sistema que potencia las ideas asociadas a esas visiones, es que se paraliza lo social, socavando pilares de convivencia humana, los pilares republicanos de libertad, igualdad y fraternidad. La Confianza va de la mano de la solidaridad, entendiendo a esta última como condición si ne quanon para el ejercicio de la ciudadania.

Es evidente que un modelo que legitima la desigualdad, discriminando y marginando a quienes no pueden "competir" ni "consumir" en las condiciones de mercado, que no considera a los habitantes de una nación como ciudadanos sujetos de derechos, no puede sino, tarde o temprano caerse a pedazos, porque finalmente, las personas se aburren de estar adormecidas, y empiezan a exigir elementos que el mercado no tiene ni puede ofrecer.

Al modelo económico neoliberal no le parecen mucho los conceptos "participación" y "ciudadano", por lo que generó una forma de solidaridad más integrada a sus campos, y que incluyera conceptos como "consumo" y "consumidor". Para esto, ideó las "campañas solidarias", minimizando el potencial participativo, político y ciudadano de la solidaridad y la confianza.

Un aporte mucho más sustentable al desarrollo de una ciudadania solidaria y la fraternidad que las "campañas" es la idea de "movimiento solidario" o "política de movimiento", planteada por el filósofo Richard Rorty. Se potencia, así, la concepción de solidaridad, pues con la idea de movimiento "se enriquece abriéndose a una valoración pragmática del poder transformador que se vislumbra cuando los individuos son capaces de vincularse solidariamente con el fin de cambiar o corregir el orden social en algún aspecto relevante" (Figueroa M., 2007).

La idea de movimiento es mucho más sustentable y valorable que la de campaña, puesto que ayuda a construir un metarrelato social en torno a la solidaridad, otorgándole un valor dentro del ejercicio ciudadano.

Esta idea me hace mucho más sentido que esperar un "héroe", porque no hay necesidad de inmolarse, ni de grandes sacrificios, sino que se trata de retomar una senda que se fracturó hace muchos años, un camino que implicaba reconocer y validar a otro como efectivamente otro, tan válido como yo y con el mismo espacio y derecho de opinión. El legado de los Héroes, habitualmente son recuerdos, y sus actos heroicos pasan a ser cantados por los bardos. En este sentido, prefiero que movimientos, como el estudiantil, u otros movimientos ciudadanos, provoquen cambios estructurales relevantes que fomenten y ayuden a que se recupere la confianza en que la política y el Estado son los mejores medios para coordinar una sociedad, confianza en la gente a quien uno le entrega un voto, confianza en que con ese voto aporto, en fin, confianza en que el ejercicio ciudadano y democrático es una mejor forma de vivir(se) un país.